
“L’Espoir au cœur de nos missions”

Que la 
brille au cœur de 

l’obscurité.

lumière 

«  Que la lumière brille dans l’obscurité  »
Au moment où je prends la plume 
pour écrire cet édito, je viens 
d’apprendre que le gouvernement 
a voté la nouvelle loi sur 
l’immigration. Et évidemment 
cela occupe mon esprit.

Je m’interroge sur notre société occidentale qui veut donner 
des leçons d’égalité et de justice au monde entier. Nous nous 
permettons de juger des actes du passé, comme si nous étions 
certains de faire mieux. À cet instant, j’ai l’impression de vivre 
cette parole de Jésus : «  comment peux-tu dire à ton 
frère : Frère, laisse-moi ôter la paille qui est dans ton 
œil, toi qui ne vois pas la poutre qui est dans le tien ? 
Hypocrite, ôte premièrement la poutre de ton œil, et 
alors tu verras comment ôter la paille qui est dans 
l’œil de ton frère ». (Matthieu.6.42-43) 

Bien sûr, les flux migratoires nous défient et il n’y a pas de 
solutions faciles. Nous connaissons tous (plus ou moins) 
les problèmes auxquels les migrants sont confrontés, mais 
nous voyons aussi, autour de nous, chez des «  français 
moyens », la détresse grandir. Nous voyons de plus en plus de 
personnes qui ne trouvent pas leur place dans notre société.  
Que pouvons-nous faire ?

Une deuxième chose occupe mon esprit actuellement. C’est 
la campagne publicitaire de la Fondation : «  je recrute ». Elle 
met en scène des personnes en situation d’exclusion ou de 
rupture (une femme âgée, un adulte autiste, une femme victime 
de violence conjugale, une famille de migrants…) qui recrutent 
des personnes qui vont se lever et s’engager en faveur de ces 
populations. C’est une sorte de message d’espoir, il y a quelque 
chose à faire, on peut se lever, se mobiliser et changer quelque 
chose.

Finalement, une troisième pensée m’habite, le message de Noël 
de l’Armée du Salut qui nous accompagnera durant l’année 
2024 : « Que la lumière brille dans l’obscurité ». Cette parole fait 
référence à la création du monde. Alors que la Terre était informe 

et vide, Dieu dit « que la lumière soit » Genèse 1.3. Et c’est le 
début de l’histoire de la vie. À partir de là, tout devient possible. 
À partir du chaos, Dieu va mettre la vie et façonner le monde 
jusqu’à l’achèvement de la création et du jardin d’Eden.

Le même espoir est permis aujourd’hui.

À partir de la situation actuelle, Dieu, si nous l’invitons, peut venir 
et faire découvrir au monde « la véritable Lumière qui, en 
venant dans le monde, éclaire tout homme ». (Jean 1.9)

La situation n’est pas idéale, c’est vrai, mais elle n’est pas 
non plus désespérée. Dieu, au travers de nous, peut mettre la 
lumière dans le monde. 

Colonel Jacques Donzé 
Chef de Territoire

L’actu de l’Armée du Salut en France et en Belgique

L’Armée du Salut, mouvement international, fait partie de l’ensemble des églises chrétiennes. Son message se fonde sur la Bible. 
Son ministère est inspiré par l’amour de Dieu. Sa mission est d’annoncer l’Evangile de Jésus-Christ et de soulager, en son nom, 
sans discrimination, les détresses humaines. En France, l’Armée du Salut exerce ses actions au travers de la Congrégation et 
de la Fondation. Elle est membre de la Fédération Protestante de France. En Belgique, l’Armée du Salut exerce ses actions 
au travers de ses communautés chrétiennes et de ses œuvres sociales. Elle est membre du Conseil Administratif du culte 
protestant et évangélique (CACPE).
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STRASBOURG PARIS

Dimanche d’engagements 
au poste de Strasbourg

Inauguration de la campagne 
des marmites de Noël

Le 19 décembre est un jour de fête pour la 
communauté du poste de Strasbourg. Les colonels 
Claude-Evelyne et Jacques Donzé, respectivement 
Présidente des Ministères Féminins et Famille et Chef 
de Territoire, sont présents à cette occasion. Deux 
nouveaux soldats et 4 nouveaux officiers locaux sont 
venus renforcer les troupes.

Deux nouveaux soldats

Après quelques années de recherche, Marie-Noëlle Weibel, 
ancienne soldate du poste, a souhaité réaffirmer son 
engagement. Elle a trouvé sa place à l’Armée du Salut : elle 
est très investie dans la vie du poste, tant dans les actions de 
bénévolat que dans sa participation aux différentes activités.

Bernard Vantrepotte est arrivé au poste en tant que stagiaire en 
théologie puis comme service civique. Plusieurs années plus 
tard, il est toujours fidèlement présent, notamment avec son 
trombone dans le groupe de louange. 

Quatre nouveaux officiers locaux

Quatre nouveaux mandats ont été donnés à : Edith Cicci,  
- sergente-major -, Philippe Clément - secrétaire-, José Duarte  
- quartier-maître-, Viviane Wagner - sergente de l’action sociale -. 

Cécile Clément

Le samedi 2 décembre dernier, les fanfaristes de la 
Musique Territoriale se sont rassemblés sur la Place 
de l’Hôtel de Ville à Paris pour proposer un concert de 
Noël.

Devant un parterre de plusieurs centaines de touristes et 
parisiens, en plein cœur du marché de Noël, le programme 
a attiré tant par le son de ses « carols » traditionnels de Noël 
que par les morceaux plus contemporains.

Les spectateurs sont restés longtemps dans le froid pour 
écouter le concert. Les salutistes ont ainsi pu transmettre 
«  La Lumière au cœur de l’obscurité  » en allant à leur 
rencontre pour distribuer des calendriers de l’Avent et des 
bougies à accrocher au sapin de Noël.

En cette période de Noël, alors que nos traditionnelles 
marmites sont de sortie, il est important de rappeler le sens 
de la fête au plus grand nombre. En ces temps troublés, 
nous voulons continuer à porter l’espérance de Jésus-Christ 
dans un monde plutôt sombre.

Le colonel Jacques Donzé a encouragé les passants à 
apporter un peu de lumière autour d’eux. 

Cécile Clément
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Major Jean-Emmanuel César  (1956 -2023)

Major André Vielpeau  (1945-2023)

Le major est né le 9 février 1956 
à Oran où ses parents étaient 
officiers de l’Armée du Salut.

Bien que fils de salutistes, il n’a pas choisi 
de suivre la même voie qu’eux. À 18 ans, 
il prend son indépendance et vit alors la 
vie d’étudiant. Ses études le conduiront 
à travailler au sein de l’établissement de 
Morfondé.

Le 9 juillet 1978, lors du congrès 
international à Londres, il choisit de 
suivre Christ, et se met à vendre le journal  
« En Avant ! » dans le quartier de la gare du 
Nord et rejoint le poste de La Villette où il 
devient recru en octobre 1979, puis soldat 
le 17 février 1980.

Il unit sa vie à celle de la camarade Danièle 
Polrot. Trois enfants naîtront de leur union : 
Hélène, Pierre-Alain et Azur.

Jean-Emmanuel sera délégué au poste 
de Welwyn Garden City, au nord de 
Londres pour s’immerger dans la langue 

de Shakespeare, il entre à l’École Militaire, 
à Londres, le 2 septembre 1981, dans la 
session des «  Hérauts de l’Espérance  » 
et sera consacré le 29 mai 1983. Il sera 
nommé successivement au poste de 
Calais (1983), à Lille (1987) où il passera 
avec succès un certificat de théologie à 
l’université de Cambridge, à Saint-Étienne 
(1991), à Valence (1996), à Lyon (2003), à 
Boulogne-Billancourt (2012).

Tout au long de son ministère, Jean-
Emmanuel aura à cœur les détenus qu’il 
visitera, puis il sera officiellement aumônier.  

« Je n’apporte pas Dieu à la prison parce 
qu’Il y est déjà.  Mon rôle est de permettre 
aux détenus de vivre une dimension de la 
foi ».

Le chemin des majors Jean-Emmanuel 
et Danièle César se sépare en 
2014, le major est alors nommé 
aumônier de la Congrégation pour les 
établissements de la Fondation en région  
Paris - Île-de-France.

Il entre dans le cadre de la retraite le 1er  mars 
2021 durant laquelle il projette de continuer 
son ministère d’aumônerie bénévolement 
mais la maladie le rattrape. Il attendra 
patiemment une greffe comprenant qu’il 
doit laisser sa place aux plus jeunes. Il 
est enfin greffé et a la joie de se rendre au 
mariage de sa fille Hélène à Londres.

« Je veux vivre au service des autres, tel me 
semble être l’appel de Dieu pour ma vie», 
écrivait-il dans son témoignage en tant que 
candidat, le 14 juin 1980. 

Colonel Jacques Donzé 
Chef de Territoire

Le major est né le 1er février 1945 à 
Nîmes dans une famille catholique 
non pratiquante. 

Il participe dès son jeune âge aux réunions 
du poste de Nîmes : à la jeune armée 
ainsi qu’aux activités scoutes. Il étudie 
jusqu’à l’âge de 17 ans puis il commence 
à travailler. Il exerce notamment comme 
manutentionnaire et technicien machine.

Il fait une première démarche spirituelle 
dans un congrès à Paris en 1961, qu’il 
décrit comme « une expérience qui n’est 
pas décisive ». C’est lors d’une réunion de 
la mission du mois d’avril 1968 qu’il vit ce 
changement de vie qu’il savait nécessaire 
depuis des années, et qu’il consacre sa 
vie à Dieu.

Il se marie le 18 mars 1978 à Lille avec la 
lieutenante Elisabeth Delemarre. De leur 
union naitront 3 enfants, Florence, Sarah 
et David.

Il entre à l’École militaire, à Paris, le 20 
septembre 1968 dans la session des 
«    Décidés  ». Il est consacré le 25 juin 
1969 et est nommé successivement en 
tant qu’officier assistant au poste de Nice 
(1969), puis de Roubaix (1970), Calais 
(1971), Marseille (1971) et Ganges (1973).

Après un congé maladie de quelques 
mois, il est ensuite nommé à Bordeaux 
(1975). Puis à Lille (1976), à Reims (1978), 
et à Audincourt (1980). Il sert quelques 
années dans le travail social à la Cité 
de Refuge (1983), puis Lille (1984) et 
Montpellier (1988), avant de retourner 
comme officier de poste à Calais (1990) 
puis Nice (1995). Il devient aumônier 
au centre d’Accueil d’urgence à Paris 
(1997), puis directeur de la maison du 
partage (1998), aumônier au Palais du 
peuple (2000) et enfin il passe plus de 
7 ans comme employé à la Fondation 
de l’Armée du Salut en tant qu’agent 
technique à Artenay (2002).

Il entre dans le cadre de la retraite le 1er 

mars 2010, et soutient son épouse qui 
continue son ministère à Alès (2011) puis 
Ganges (2016), avant d’entrer elle aussi 
dans le cadre de la retraite le 1er mars 
2018.

En 1968, la phrase qui l’avait marqué et 
l’avait amené à la conversion était « Il ne 
sert à rien de fuir Dieu, à la fin de votre vie 
il faudra rendre compte ». 

Colonel Jacques Donzé 
Chef de Territoire

Promotions à la Gloire
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NICENice célèbre Noël avec les exclus

Cri d’alarme et nouvelle campagne publicitaire de l’Armée du Salut

La collaboration avec la Ville de Nice, le CCAS Ville de 
Nice, l’OGC Nice et Leo Club, démontre l’importance 
de l’unité et de la solidarité au sein de la communauté 
pour soutenir les personnes vulnérables.

Il est vraiment inspirant de voir que l’Armée du Salut maintient 
cette tradition de solidarité depuis plus d’une décennie. La 
continuité de ces actions en faveur des sans-abri témoigne d’un 
engagement durable envers la communauté et d’une sensibilité 
constante envers ceux qui en ont besoin.

Les efforts continus de l’Armée du Salut, en collaboration avec 
d’autres partenaires et organismes, démontrent l’importance de 
la persévérance dans la lutte contre l’itinérance et la précarité, 
particulièrement en période des fêtes où le besoin de soutien et 
de chaleur humaine peut être encore plus crucial.

C’est très touchant de savoir que 200 personnes sans-abri ont 
été invitées à la fête de Noël. Au dîner, des chants de Noël ont 
été entonnés par la fanfare de l’Armée du Salut du Poste d’Alès.

La présence du groupe Shakin’Mamas pour l’animation ajoute 
une dimension festive et joyeuse à l’événement, contribuant à 
créer une ambiance chaleureuse.

Ils sont sans-abri, handicapés, âgés, victimes de 
violences et pourtant ils recrutent à la télévision pour 
l’Armée du Salut.

Après plus de 10 ans d’absence, la Fondation de l’Armée du 
Salut est revenue sur les écrans du 14 au 31 décembre. Dans 
une campagne publicitaire inattendue, elle donne la parole à 
6 personnes qui clament leur besoin urgent d’être aidées. Un 
jeune homme porteur de handicap, une dame âgée dépendante 

et isolée, une mère et son enfant en train d’être expulsés, une 
femme victime de violences conjugales, un jeune en souffrance 
et un homme sans-abri y disent « Je recrute ! » tel un appel à 
l’aide.

Parce qu’elle est déterminée à poursuivre ses actions mais 
confrontée à un manque crucial de moyens, la Fondation de 
l’Armée du Salut fait savoir ainsi qu’elle recrute des donateurs, 
des collaborateurs et des bénévoles. 

Service communication de la Fondation

Le geste du Père Noël offrant des cadeaux aux enfants et aux 
adultes montre une attention particulière à chaque personne 
présente, rappelant que tout le monde mérite un moment 
spécial pendant les fêtes.

Ces actions démontrent que la compassion et la générosité 
peuvent faire une grande différence, surtout pendant la période 
de Noël. C’est une belle façon de célébrer l’esprit de partage et 
de solidarité qui devrait inspirer d’autres à faire de même. 

Capitaine Rodrigue Mounguengui
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Actualités

Du 14 au 21 
janvier 2024

Semaine universelle de prière

Samedi 27 
janvier 2024

Cours en ligne de l’Ecole  
de Formation

Du 18 au 25 
janvier 2024

Semaine de prière pour l’unité  
des chrétiens

Dimanche 28 
janvier 2024

Culte de consécration


